
 

 

 
 

 
 

Bobigny, le 14 septembre 2022 
 

 
 
 
Monsieur Daniel AUVERLOT 

Recteur de l’Académie de Créteil 
4, rue Georges Enesco 

94 000 CRETEIL  

 

 

Monsieur le recteur, 

 
Par la présente, nous relayons et partageons la colère d’un nombre grandissant de parents d’élèves face au 
sureffectif chronique dans plusieurs lycées en Seine-Saint-Denis. Deux établissements sont symptomatiques 
de cette situation et subissent, de fait, une dégradation des conditions d’enseignements : Le lycée Jacques 
Brel à La Courneuve qui voit ses effectifs des classes STMG passer de 24 à 28 élèves et le lycée Feyder à 
Épinay-sur-Seine où la moyenne des élèves par classe en première est de 31.4, et de 29.07 pour les 
terminales. Ces deux exemples montrent clairement qu’il manque une classe en STMG face à la montée des 
demandes d’orientation. 
 
Nous assistons avec cette rentrée à une nouvelle dégradation des conditions d’apprentissage des élèves de 
Seine-Saint-Denis. Car cette situation n’est pas isolée. Les lycées de Bondy, Stains et d’Aubervilliers nous ont 
déjà alerté pour des situations similaires. Nous craignons que cette liste s’allonge.  
 
Vos services ont déjà été sollicités à ce sujet. Mais les réponses apportées ne sont pas satisfaisantes. En voici 
quelques-unes d’entre elles 

 L’essentiel est qu’il y ait un enseignant dans chaque matière 

 Suivant les cours, il est rare de voir tous les élèves dans une même classe 

 Il n’est pas possible de donner des heures ou des classes en plus, au cas par cas, sinon tous les 
établissements en feront la demande et les autorités de l’éducation nationales ne pourront y 
répondre.  

 
Vous comprendrez que ces réponses ne peuvent être acceptables. Il n’est pas tolérable que les élèves de la 
Seine-Saint-Denis se retrouvent confrontés chaque année à un service public de l’éducation nationale qui ne 
cesse de se dégrader faute de moyens suffisants. Désormais c’est la question même de l’accès aux savoirs 
pour toutes et tous qui est remis en cause. Cette dégradation n’est pas une fatalité. 
 
Nous ne pouvons tolérer d’inaugurer un internat de la réussite le vendredi au lycée Feyder avec Madame 
Pécresse et apprendre le lundi qui suit que les effectifs des classes de première du même établissement 
dépassent les 30 élèves par classe. Il est urgent d’investir sur ce territoire.  
 
 
 
 
 
 
 

.. / .. 

 



 
 
Pour toutes ces raisons, nous vous demandons, Monsieur le recteur ainsi qu’à votre ministère de tutelle, de 
prendre des mesures d’urgence et pérennes pour en finir avec ces sureffectifs chroniques.  
 
Dans l’attente d’une réponse de votre part, veuillez agréer, Monsieur le recteur, l’expression de nos sincères 
et respectueuses salutations.  
 
 
 
Soumya BOUROUAHA      Emilie LECROQ 
 

 
 
 
Députée de la quatrième circonscription    Conseillère départementale  
de la Seine-Saint-Denis      de Saint-Ouen / L’Ile-Saint-Denis /  

Epinay-sur-Seine 
 
 
 
Didier MIGNOT       Fabien GAY 
 
 
 
 
 
 
Conseiller régional      Sénateur de la Seine-Saint-Denis  
à la région Ile-de-France 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Conseil départemental de la Seine-Saint-Denis. 
Hôtel du Département – 93006 – Bobigny Cedex. 

 

 


